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在 长 江 管 理 体 制 上 ，存 在 着“多 龙 治
水”的局面，环保、水利、交通、海事、农业、
林业、渔业、国土等部门都对长江流域的管
理有所涉及，但都是部分权限，又是分块管
理，各自为政，效益不高。

吕忠梅说：“各部门依照法律都有长江
流域资源开发利用保护的管理权，但是这
些权力既有交叉重叠，也有矛盾冲突，还有
空白真空。如果不能从法律上解决权力配
置问题，权力的错位、越位、缺位依然如故，
长江流域生态环境保护的深层次矛盾将无
从化解。”

“怎么管，谁来管，管什么,长江保护法

第一个要解决的就是管理体制的问题。”王
树义指出,长期以来，跨区域生态环境保护
牵扯到整体利益和局部利益，中央层面的
国家利益和地方利益，地方利益与地方利
益，同时,也涉及现有管理体制问题，成为流
域立法的一个难题。

王树义认为,长江保护立法需要在机构
设置、权限分配等方面打破部门管理的限
制，协调中央和地方、地方与地方、上游中
游下游的利益。

早在上世纪 90 年代末，王树义就曾提
出设立流域生态管理局的设想，建立不同
等级的水资源保护管理机构，彻底解决跨

区域水污染问题。近年来，专注于环境司
法审判的他，又不予余力推动建立长江法
院，以解决跨区域污染问题。此外，他还希
望设立长江保护绿色基金，从中央层面建
立完善生态补偿机制，达到区域协同发展
的目标。

在 王 树义看来，把长江管理体制问题
解决好，这部法律就成功了一半。在吕忠
梅 看 来 ，长 江 立 法需要有更高的站位、更
宽的视野、更多的智慧。全国人大常委会
正积极开展长江保护立法工作，通过实地
调研，汲取多方智慧，搭建法律框架，回应
这一挑战。

◆本报记者陈媛媛

“长江病了，而且病得还
不轻。”这是习近平总书记对
长江生态环境做出的科学诊
断。

今年全国两会期间，全
国人大环境与资源保护委员
会对外透露，长江保护法已
被列为十三届全国人大常委
会立法规划的一类项目，纳
入2019年全国人大常委会
立法工作。

6月6日，全国人大常委
会委员长栗战书在江苏省苏
州市主持召开长江保护法立
法座谈会时强调，全面贯彻
习近平总书记关于长江保护
的重要指示要求，加快长江
保护立法进程。

7月26日，生态环境部
对外披露，目前在制修订中
的《长江保护法》，草案正在
形成、完善，计划今年底之前
提请全国人大常委会审议。

这些信息表明，长江保
护立法正驶入快车道。

“用立法的方式，将长江
生态环境保护起来，使它恢
复健康，让它强壮起来，让它
担起中国新的经济增长点大
任。”武汉大学环境法研究
所前所长王树义说。

2007 年，受水利委员会委托，时任武汉
大学环境法研究所所长王树义带领团队开
始了连续 4 年的长江法立法研究。2014 年，
时任湖北经济学院院长的吕忠梅接过接力
棒，开展了长江法的二期立法研究。

当时，长江立法还是一个冷话题，尚未
被列入国家立法计划。有人认为，为长江
立一部法，有这个必要吗？为长江立法，是
不是也应该为黄河立法呢？

“黄河也可以立法。黄河立法早在长
江立法之前就提出来了，且在上世纪 90 年
代就开始做了。经过研究，黄河的主要问
题是水资源分配，无限开发导致黄河断流，
国务院出台了行政法规，把问题解决了。
而长江的问题远比黄河的问题复杂。”王树
义说。

针对为什么要给长江立法的问题，王
树义解释了长江在中国经济发展中的重要

地位。长江经济带依托长江，涵括了 11 个
省、直辖市，国土面积 205 万平方公里，人口
近 6 亿，GDP 占中国 40%~45%，外贸出口量
也占到 40%。在重点推进“一带一路”倡议、
实施京津冀协同发展、长江经济带战略中，
长江经济带发展战略起着承中启西、联南
系北的作用，具有贯通“一带一路”、京津冀
协同发展战略的纽带和桥梁作用。

这些都凸显出长江经济带在中国经济
增长中的重要地位，其开发建设、管理保护
的成功，可以向全世界充分证明生态文明
建设的正确性。

但是长江病了，污染防治和生态保护
压力大。

“无论是在长江、嘉陵江上考察排污口
的现状，还是沿江而下时看到的不尽的垃
圾和油污，挥之不去的是沉甸甸的感触：沿
岸垃圾割不断，重舟穿行浊浪间。”吕忠梅

在 1996 年考察长江的调研随笔中，详细记
录了当时长江的污染状况。

长江生态环境问题，需要用立法的方
式 进 行 解 决 。 现 有 的 30 多 部 国 家 层 面
生态环境法律，六七十部行政法规，数以
百 计 的 部 门 规 章 ，都 涉 及 或 者 附 带 了 长
江 水 污 染 防 治 和 水 生 态 环 境 保 护 ，相 关
法 律 制 度 碎 片 化 ，尚 不 能 形 成 有 效 的 治
理体系。

近年来，全国人大代表对长江保护立
法的呼声显著增加。据媒体报道，十二届
全国人大常委会期间，共有 580 人（次）全国
人大代表提出长江保护立法，议案 13 件；去
年是十三届全国人大常委会履职的第一
年，已有 153 人（次）全国人大代表提出长江
保护立法，议案 5 件。其中，吕忠梅以全国
人大代表身份三次领衔提出议案，提供了
立法框架及法律条文。

长江保护立法首先确立价值取向。“应
聚焦长江经济带生态环境保护，而不仅仅
是长江干流。”王树义说。

2016 年 1 月，习近平总书记在重庆召开
推动长江经济带发展座谈会，明确指出：

“当前和今后相当长一个时期，要把修复长
江生态环境摆在压倒性位置，共抓大保护，

不搞大开发。”这为长江经济带建设指明了
方向，划了一条生态环境保护的“红线”。

“在长江经济带发展过程中，开发是必
然的，但应正确处理好利用与开发之间的
关系，应进一步制定完善长江经济带资源
开发、经济建设活动的行动规则，为长江经
济带发展保驾护航。”王树义说，“不搞大开

发是不搞控制性、骨干性的大型水利工程
建设，不搞遍地开花式的开发，如何理解，
如何把握度，考验着地方政府管理智慧。
保护长江首先保护资源，使资源科学、合
理、有序地利用。如果保守地发布一部管
理法，我觉得，就可能与顶层设计的意愿相
违背了。”

◆叶凯欣

广东省东莞市加大对环境违
法企业处罚力度，今年上半年共
发出《行政处罚决定书》1957 份，
罚 款 及 没 收 违 法 所 得 金 额 约
15394.06万元。

近日，东莞市通报了两起企
业环境违法典型案例。

道滘镇一家加工厂未验
先投被处60万元罚款

5 月 9 日，东莞市生态环境局
道滘分局在突击检查行动中，发
现道滘镇南阁工 业 区 一 间 简 易
铁皮厂房疑似排放危险废物。

检 查 人 员 到 达 现 场 时 ，该
厂 房 闸 门 处 于 关 闭 状 态 ，窗 户
都 被 遮 挡 ，但 厂 内 传 出 生 产 的
声 音 ，执 法 人 员 尝 试 推 动 闸
门 ，发 现闸门并没有上锁，打开门
后，看到厂房内正在进行铝制品表
面处理加工，在不到 300平方米的
厂房里，有数十个大 小 不 一 的 池
体 ，池 体周边 污 水 横 流 ，并 带 有
明 显 的 刺 激 性 气 味 ，令 人 难 以
靠 近 。

执法人员迅速采集收集池排
放口及厂房外下水道水样进行检
测。水样检测结果显示,铝、镍、
铅等多种重金属严重超标。执法
人员立即责令该厂停止作业，并
依法对其存在的环境违法行为进
行查处。

经查，该厂未领取工商营业
执照，未办理生态环境审批和验
收手续，未经生态环境部门审批
同意设有阳极氧化、酸洗、碱洗工
序，东莞市生 态 环 境 局 依 法 对
该加工厂未批先建违法行为处
总 投 资 额 3%即 6000 元 的 罚 款 ，
对 其 未 验 先 投 违 法 行 为 处 60
万元罚款。同时，因该厂经营者
涉嫌构成污染环境犯罪，东莞市
生态环境局将其移送公安部门
处理。

大岭山一家企业偷倒废
水被现场查封设备

5 月 14 日，东莞市生态环境
局大岭山分局接到群众举报，在
大岭山镇大塘朗村村委会对面排
水渠内出现大量白色污水，大岭
山生态环境分局立即组织环境执
法人员对此开展排查。

对该村兴园路松山湖跨线桥
旁的一处雨水口内出现的大量白
色污水调查后，初步判断是人为
倾倒后残留的污水。执法人员调
取现场视频监控录像发现，有一

辆白色小货车曾在该雨水口偷倒
废水。大岭山生态环境分局立即
将相关线索移送公安部门。公安
部门接报后立即开展调查，并于
5月 27日抓获嫌疑人曹某、卿某。

据 了 解 ，曹 某 、卿 某 自 2019
年 3 月底起负责处理东莞市大塘
朗村三诚 丰 厂 的 工 业 污 水 ，期
间 多 次 把 工 业 污 水 排 放 在 大岭
山镇大岭村纵队路一下水道排水
口及大塘朗村天桥附近一下水道
排水口。

5 月 27 日，大岭山生态环境
分局执法人员对嫌疑人指认的东
莞市三诚丰精密科技有限公司大
岭山分公司进行检查，证实其存
在环境违法行为。

随后，市生态环境局执法人
员依法对该公司压铸、镭雕工序
等相关设备进行了现场查封，并
对该公司固体废物泄漏的违法行
为处 5 万元罚款；对未经审批擅
自开工建设的违法行为处 9 万元
罚款；对污染防治设施未验收合
格已投入生产的违法行为处 90
万元罚款。

为什么要为长江保护立法？

长江经济带 GDP 占中国的 40%~45%，污染防治和生态保护压力大

立法目的是什么？

应聚焦长江经济带生态环境保护，而不仅仅是长江干流

立法要解决哪些问题？

解决好管理体制问题，这部法律就成功了一半

上半年发出处罚决定书1957份，罚款逾1.5亿元

东莞通报两起环境违法典型案例

法治动态

本报记者张铭贤 通讯员卢
艳丽廊坊报道 河北省廊坊市近
日对涉及群众举报的、生态环境
部交办的以及市生态环境部门检
查发现的 5 起重点环境违法问题
进行了依法查处，其中一企业投
产未建设配套环保设施，企业及
企业直接负责人被“双罚”。

北京禹环伟业防水材料有限
公司文安分公司无证排污案。执
法人员检查发现，企业未取得排
污许可证，廊坊市生态环境局文
安分局向企业下达了责令改正违
法行为决定书，并对企业立案处
罚，罚款 10 万元人民币。目前，
企业已全额缴纳罚款，并办理排
污许可证。

大厂爱侬宠物食品有限公司
配套环保设施未建成已投入生产
案。经查，企业存在配套建设环
保设施未建成已投入生产的违法
行为，廊坊市生态环境局大厂分
局对企业立案处罚，罚款 20 万元
人民币；同时，对企业直接负责的
主管人员立案处罚，罚款 5 万元
人民币。目前，企业已全额缴纳

罚款，配套的环保设施正在建设。
廊坊市建航混凝土有限公司

无排污许可证案。经查，该企业
未办理排污许可证。廊坊市生态
环境局广阳分局对该企业立案处
罚，罚款 25 万元人民币。目前，
该企业已全额缴纳罚款，并停止
违法行为，正在办理排污许可证。

廊坊红狮粉末涂料有限公司
未按照规定设置大气污染物排放
口案。廊坊市生态环境局永清分
局环境执法人员在检查中发现，
企业未按照规定设置大气污染物
排放口，违反了大气污染防治法
第一百条第五项，永清县生态环
境部门对企业立案处罚，罚款 3
万元人民币。目前，企业已全额
缴纳罚款。

平高东芝（廊坊）避雷器有限
公司废水超标排放案。廊坊开发
区生态环境部门经现场检查、立
案调查后，确定企业存在超标排
放废水的违法行为并对企业立案
处 罚 ，罚 款 25 万 元 人 民 币 。 目
前，企业已全额缴纳罚款，并已改
正环境违法行为。

本报讯 某农资公司大量化
肥露天堆放且无防雨措施，污水
直排，被环保部门处罚后，提起行
政诉讼，近日，安徽省亳州市谯城区
人民法院开庭审理后，驳回原告安
徽宏宇农资有限公司的诉讼请求。

2018 年 9 月，亳州市环境保
护局对全市市控以上重点排污单
位开展第三季度例行“双随机”
抽查。

9 月 5 日，市县两级环境执法
人员对涡阳县境内的安徽宏宇农
资有限公司进行了现场检查。检
查发现，该公司存在大量尿素、氯
化铵等生产原料在厂区露天堆
放，部分堆点未采取防雨措施；围
墙底部有一洞口正在向厂外排放

污水等环境违法行为。
针对发现问题，原亳州市环

境监察支队执法人员现场依法进
行了拍照取证，制作了现场检查

（勘查）笔录，并责成涡阳县环保
局进一步调查处理。

经涡阳县环保局立案调查，
2018年 9月 11日向该公司下达了
行政处罚（听证）告知书，对该公司
处四十八万元罚款，并责令其停产
整治。

2019 年 2 月 25 日，安徽宏宇
农资有限公司向亳州市谯城区人
民法院提起行政诉讼，将市生态
环境局和涡阳县生态环境分局分
别告上法庭。

侯纯标

本报记者陈媛媛北京报道
“‘无烟城市’控烟政府信息公开
申请公益行动今年已是第四年
了，从最开始的 15 个城市到现在
24 个城市，无论从城市数量上来
说，还是从控烟执法质量上都明
显进步。”北京义派律师事务所近
日发布了《24 个“无烟城市”控烟
政府信息公开申请公益行动报告

（2018 年）》（以下简称《报告》）。
此次，义派律师事务所共发

出了政府信息公开申请书96份，提
出近300项申请内容，2017、2018年
答复率达到 100%，2015 年答复率
达为80%。这些都体现了控烟主管
部门对于公众参与的重视。

2018 年，无烟城市的立法取
得了较大进步，如最新的湖北省
武汉市、陕西省西安市、河北省秦
皇岛市和张家口市都规定了室内
公共场所、室内工作场所和公共
交通工具禁止吸烟，这也是预示
着将来无烟立法的趋势，最基本
的是室内公共场所、室内工作场

所 和 公 共 交 通 工 具 禁 止 吸 烟 。
其中，颁布相关政策法律法规最
多的是青海省西宁市。

《报告》对控烟执法数据进行
了打分，投诉举报数量覆盖率，北
京 市 最 高 ，每 万 人 有 6.687 次 投
诉；执法行动人(次)，海口最高，
个别城市无控烟执法出动人(次)
反馈；执法检查场所和发放监督
警告整改意见书面文件，西宁最
高，该市至少每个月召开两次以
上监督和执法工作会议，市直属
部门每个月开展一次监督执法专
项工作；个人罚款人数，深圳最
多，达到 25000 人。

根据国家卫健委的要求，到
2022 年全面无烟法规保护人口
比 例 要 达 到 30%，到 2030 年达到
80%。“目前，全国受无烟全面保护
人口大概是 10%，接下来两年多时
间要覆盖20%，难度非常大，控烟执
法尚需进一步加强。”中国控制吸
烟协会公益法律专业委员会副主
任委员兼秘书长李恩泽说。

农资公司露天堆放化肥，污水直排被罚不服

亳州谯城区法院驳回其诉讼请求

无烟城市立法取得较大进步
控烟执法尚需进一步加强

廊坊依法查处5起违法案件
一企业投产未建环保设施被实施“双罚”

本报见习记者王文硕 通讯
员杨燕临沂报道 山东省临沭县
人民法院日前依法审理一起非法
倾倒生活垃圾污染环境案件，判
处 5 名被告人有期徒刑六个月到
一年不等并处罚金。

2017 年，雇佣人孙某先后找
到朱某、韩某、高某、李某、王某五
人帮忙运输生活垃圾，承诺每运
送一车可获利 1000 元。朱某等
五人多次趁夜间跨县运输并非法
倾倒生活垃圾。直至案发，五人
共运输倾倒生活垃圾达 1000 吨。

经山东省环境保护科学研究
设计院抽样检测，朱某等五人私
自运输倾倒的生活垃圾中含有多
种有害物质，对周边土壤、水体等
造成了污染，可量化的环境损害
费用总计近 350万元。

在法庭上，5 名被告人如实
交代自己的犯罪事实，纷纷表示
认罪、悔罪，同时愿意缴纳污染物
清理费用以用于减轻其行为对环
境所造成的损害。

临沭县人民法院审理认为，
被告人朱某、韩某、高某、李某、王
某五人违法国家法律规定，通过
渗坑逃避监管的方式倾倒含有有
害物质的生活垃圾，倾倒数量庞
大，对生态环境造成了严重的污
染，其行为已触犯刑律，构成污染
环境罪。但考虑到 5 名被告人认
罪态度较好，并愿意积极缴纳罚
金及污染物清理费用以减轻对环
境做成的污染。最终判处 5 名被
告人有期徒刑六个月到一年不
等，并处罚人民币两万元至 5 万
元不等。

跨县运输倾倒生活垃圾达1000吨

临沭5人非法处置生活垃圾被判刑

形成长江生态形成长江生态环境保护硬约束机制环境保护硬约束机制

长江保护立法长江保护立法
要着力解决要着力解决
管理体制管理体制

湖南省岳阳市把修复
长江和洞庭湖生态环境作
为首要政治任务，出台沿
江化工企业整治、长江岸
线码头整治、黑臭水体治
理、沿江环湖生态修复、沿
江 环 湖 地 区“ 空 心 房 ”整
治、重点领域整治、河长巡
河等“七大行动”。长江岸
线复绿 9891 亩，港口码头
复绿 47.7 万平方米，长江
沿岸正在变成一道靓丽的
风景线。

本报记者邓佳摄

▲

广东省东
莞市道滘镇南
阁 工 业 区 一
加 工 企 业 未
验 先 投 ，污 水
横流。

叶凯欣摄


